



SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM DENPASAR BALI PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH

RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER (RPS)

NAMA MATA KULIAH	KODE MK	Rumpun MK	BOBOT (sks)	SEMESTER	Tgl Penyusunan
LEMBAGA KEUANGAN SYARIAH	MES403	MATA KULIAH PRODI	2 SKS	V (Lima)	2 September 2024
OTORISASI	Dosen Pengembang RPS			Ka PRODI	
	Iswahyuni, S.P., M.M.A			Sahrial Ardiansyah, S.H.I., M.H	
Capaian Pembelajaran (CP)	CPL-PRODI (Capaian Pembelajaran Lulusan Program Studi)				
	S 1	Bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa dan mampu menunjukkan sikap religius;			
	S 9	Menunjukkan sikap bertanggungjawab atas pekerjaan di bidang keahliannya secara mandiri;			
	P 2	Menguasai konsep teoretis ekonomi Islam dan mainstream, nilai-nilai dan prinsip dasar ekonomi Islam untuk secara kontekstual menganalisis fenomena ekonomi tingkat dasar;			
	KU 1	Mampu menerapkan pemikiran logis, kritis, sistematis, dan inovatif dalam konteks pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora yang sesuai dengan bidang keahliannya;			
KU2	Mampu menunjukkan kinerja mandiri, bermutu, dan terukur.				

	<p>KK1 Mampu menganalisis fenomena ekonomi dengan mengintegrasikan nilai-nilai dan prinsip-prinsip dasar ekonomi Islam melalui pendekatan metodologi ekonomi dan keuangan syariah serta pemahaman teori dasar ekonomi secara terintegrasi</p>
CPMK (Capaian Pembelajaran Lulusan Yang Dibebankan Pada Mata Kuliah)	
	<ol style="list-style-type: none"> 1. Mahasiswa mampu mengetahui pengertian, konsep, bank dan lembaga keuangan syariah di Indonesia. 2. Mahasiswa mampu memahami sistem regulasi lembaga bank dan non bank syariah secara baik dan benar dengan komprehensif. 3. Mahasiswa mampu memahami perbankan syariah di Indonesia. 4. Mahasiswa mampu memahami pengertian, fungsi strategi pasar modal syariah, struktur, instrumen dan resiko berinvestasi di pasar modal syariah di Indonesia. 5. Mahasiswa mampu memahami tentang Reksadana Lembaga Fasilitator dan Nilai aktiva bersih serta tatacara berinvestasi. 6. Mahasiswa mampu memahami tentang pengertian persamaan dan perbedaan pasar uang dan pasar modal, fungsi peserta dan tujuan pasar uang, instrumen dan pasar valuta asing di Indonesia. 7. Mahasiswa mampu memahami tentang modal ventura syariah, karakteristik dan mekanisme serta tujuannya, jenis dan pola pembiayaan serta analisis modal ventura syariah di Indonesia. 8. Mahasiswa mampu memahami tentang dana pensiun syariah, tujuan dan fungsi serta mekanisme pengelolaan serta kebijakan dana pensiun syariah di Indonesia. 9. Mahasiswa mampu memahami tentang asuransi syariah dasar hukum dan pendapat ulama terhadap asuransi syariah, manfaat dan risiko serta perbedaan dengan konvensional, mekanisme kerja dan penggolongan usaha serta pengembangan asuransi syariah di Indonesia. 10. Mahasiswa mampu memahami tentang pengertian perusahaan pembiayaan syariah, strategi pengelolaan dan pengembangan kegiatan perusahaan pembiayaan syariah. 11. Mahasiswa mampu memahami tentang pegadaian syariah (rahn). 12. Mahasiswa mampu memahami tentang pengelolaan dan pengembangan pengumpulan zakat. 13. Mahasiswa Memahami tentang wakaf dan pengelolaan wakaf serta manfaat wakaf untuk pengembangan ekonomi umat. 14. Mahasiswa mampu memahami BMT / Koperasi Syariah dan cara pendirian BMT / Koperasi Syariah serta manfaatnya terhadap masyarakat.
Diskripsi Singkat MK	<p>Mata kuliah ini membahas dan menganalisis pengetahuan dasar, arti dan fungsi bank dan lembaga keuangan khususnya yang berbasis syariah (BLKS), teori dan kebijakan keuangan syariah dan pengaruh kebijakan lembaga keuangan Bank dan non Bank terhadap perkembangan lembaga keuangan syariah di Indonesia.</p>
Bahan Kajian / Pokok Bahasan	<ol style="list-style-type: none"> 1. Bank Dan Lembaga Keuangan Syariah di Indonesia. 2. Sistem Regulasi Lembaga Bank dan Non Bank Syariah di Indonesia. 3. Perbankan Syariah di Indonesia.

	<ol style="list-style-type: none"> 4. Pasar Modal Syariah di Indonesia. 5. Lembaga Reksadana Syariah di Indonesia. 6. Pasar Uang dan Pasar Modal Syariah di Indonesia. 7. Modal Ventura Syariah di Indonesia. 8. Dana Pensiun Syariah di Indonesia. 9. Asuransi Syariah di Indonesia. 10. Perusahaan Pembiayaan Syariah di Indonesia 11. Pegadaian Syariah (RAHN). 12. Lembaga Amil Zakat di Indonesia 13. Badan Wakaf Di Indonesia. 14. Koperasi Syariah (Baitul Mal Wa Tamwil) di Indonesia. 	
Daftar Referensi	Utama:	
	<ol style="list-style-type: none"> 1. Andri Soemitra, <i>Bank dan Lembaga Keuangan Syariah</i>, Ed. 1 Cet. 2; Jakarta: Kencana, 2010 2. Cecep Maskanul Hakim, <i>Modul Pelatihan Bank Syariah</i>, Bank Indonesia. 3. Mohammad, <i>Bank Syariah: Problem dan Prospek Perkembangan di Indonesia</i>. Graha Ilmu. 2005. 4. Siregar, <i>Perbankan Syariah: Pelatihan Perbankan Syariah</i>. Galamedia: Bandung, 2010. 5. Syafe'i Antonio, <i>Bank Syariah bagi para Bankir dan Praktisi</i>. 2000. 	
	Pendukung:	
	<ol style="list-style-type: none"> 1. Iman Gazali, <i>Benang Tipis antara Halal dan Haram</i>, Putra Pelajar, Surabaya, 2002. 2. Mohammad, <i>Akuntansi untuk Zakat Profesi</i>. 2004. 3. Yusuf Qardhawi, <i>Halal Haram dalam Islam</i>, Intermedia: Jakarta, 2003. 4. Yusuf Qardhawi, <i>Norma dan Etika dalam Ekonomi Islam</i>. Gema Insani Press: Jakarta, 1997. 5. Selected papers yang harus digandakan oleh mahasiswa setiap pertemuan 	
Media Pembelajaran	Perangkat lunak:	
	<ol style="list-style-type: none"> 1. Microsoft Power Point 2. Microsoft Word 3. Google 	Perangkat keras :
	<ol style="list-style-type: none"> 1. LCD 2. Laptop 3. White Board 4. Marker 	
Nama Dosen Pengampu		
Mata kuliah prasyarat	Lembaga Keuangan Syariah	

Minggu Ke-	Sub-CPMK (Kemampuan akhir yg direncanakan)	Bahan Kajian (Materi Pembelajaran)	Bentuk dan Metode Pembelajaran	Estimasi Waktu	Pengalaman Belajar Mahasiswa	Kriteria & Bentuk Penilaian	Indikator Penilaian	Bobot Penilaian (%)
(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)	(7)	(8)	(9)
1	Mahasiswa diharapkan mampu memahami materi, tujuan, dan aturan perkuliahan serta pengertian dan konsep bank dan lembaga keuangan di Indonesia	<ol style="list-style-type: none"> 1. Kontrak perkuliahan dan pengantar 2. Konsep Uang dan Sistem Keuangan Syariah 3. Lembaga Keuangan dan Prinsip Operasionalnya 4. Lembaga Fasilitator dan Struktur Lembaga Keuangan Syariah di Indonesia 	<ul style="list-style-type: none"> • Explore • Ceramah • Tanya/Jawab 	3 x 50 menit	Menyusun materi dalam bentuk resume tentang pengertian dan konsep bank dan lembaga keuangan di Indonesia	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	a. Pemahaman dasar pengertian dan konsep bank dan lembaga keuangan di Indonesia	7,2%
2	Mahasiswa mampu menjelaskan sistem regulasi lembaga bank dan non bank secara baik dan benar dengan komprehensif	<ol style="list-style-type: none"> 1. Sistem Regulasi Lembaga Bank Syariah di Indonesia 2. Sistem Regulasi Lembaga Non Bank Syariah di Indonesia. 	<ul style="list-style-type: none"> • Tanya/Jawab • Ceramah • Sajian multimedia • Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang sistem regulasi lembaga bank dan non bank secara baik dan benar dengan komprehensif	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	<ol style="list-style-type: none"> a. Ketepatan memahami Sistem regulasi Lembaga Bank. b. Ketepatan memahami Sistem regulasi Lembaga Non Bank. 	7,2%
3	Mahasiswa mampu memahami	1. Pengertian Bank Syariah di Indonesia	<ul style="list-style-type: none"> • Ceramah 	3 x 50 menit	Menyusun makalah	Kriteria: Ketepatan	Ketepatan memahami	7,2%

	perbankan syariah di Indonesia	<ol style="list-style-type: none"> 2. Kelembagaan dan Kegiatan Usaha Bank Syariah serta Prinsip Bank Syariah 3. Pasar Uang antar Bank Syariah dan Kebijakan Pengembangan Perbankan Syariah 	<ul style="list-style-type: none"> • Presentasi • Diskusi (<i>discovery learning</i>) 		tentang perbankan syariah di Indonesia	Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	pengertian bank, kelembagaan, kegiatan usaha serta prinsip Bank Syariah	
4	Mahasiswa mampu memahami pengertian, fungsi, strategi pasar modal syariah, struktur, instrumen dan resiko berinvestasi di pasar modal syariah di Indonesia	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian, fungsi dan karakteristik serta perkembangan pasar modal syariah di Indonesia 2. Struktur pasar modal, proses penawaran umum dan indeks harga saham dan obligasi syariah 3. Instrumen dan mekanisme berinvestasi di pasar modal syariah di Indonesia 4. Resiko berinvestasi dan strategi pengembangan pasar modal syariah di Indonesia 	<ul style="list-style-type: none"> • Ceramah • Presentasi • Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	Ketepatan memahami pengertian, fungsi, strategi, instrumen dan resiko pasar modal syariah	7,2%
5	Mahasiswa mampu memahami tentang reksadana lembaga fasilitator dan nilai	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian, karakteristik dan manfaat serta risiko reksadana syariah 	<ul style="list-style-type: none"> • Ceramah • Presentasi • Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang reksadana syariah	Kriteria: Ketepatan Memahami	Ketepatan memahami pengertian, karakteristik, dan	7,2%

	aktiva bersih serta tatacara berinvestasi	<ol style="list-style-type: none"> Lembaga fasilitator dan bentuk hukum serta sifat reksadana syariah Nilai aktiva bersih dan penerbitan saham reksadana syariah Pengembangan, tata cara berinvestasi dan kebijakan serta memilih reksadana syariah 	<i>learning)</i>			Bentuk Non Tes: Kuis	pengembangan reksadana syariah	
6	Mahasiswa mampu memahami tentang pengertian persamaan dan perbedaan pasar uang dan pasar modal, fungsi peserta dan tujuan pasar uang, instrumen dan pasar valuta asing di Indonesia	<ol style="list-style-type: none"> Pengertian, perbedaan dan persamaan pasar uang dan pasar modal Fungsi, peserta dan tujuan pasar uang serta kebijakan pengembangan pasar uang di Indonesia Instrumen dan pasar valuta asing di Indonesia 	<ul style="list-style-type: none"> Ceramah Presentasi Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang persamaan dan perbedaan pasar uang dan pasar modal	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	Ketepatan memahami pengertian, fungsi, instrumen dan perbedaan antara pasar uang dan pasar modal syariah	7,2%
7	Mahasiswa mampu memahami tentang modal ventura syariah, karakteristik dan mekanisme serta tujuannya, jenis dan pola pembiayaan	<ol style="list-style-type: none"> Pengertian, sejarah dan dasar hukum, modal ventura syariah Manfaat dan risiko serta karakteristik, mekanisme dan tujuan modal ventura 	<ul style="list-style-type: none"> Ceramah Presentasi Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang modal ventura	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	Ketepatan memahami pengertian, dasar hukum, manfaat dan risiko, mekanisme dan tujuan modal ventura syariah	7,2%

	serta analisis modal ventura syariah di Indonesia	<ol style="list-style-type: none"> Sumber dana dan jenis pembiayaan modal ventura Pola pembiayaan dan analisis penilaian pembiayaan modal ventura 						
8	Ujian Tengah Semester (UTS)							20%
9.	Mahasiswa mampu memahami tentang dana pensiun syariah, tujuan dan fungsi serta mekanisme pengelolaan serta kebijakan dana pensiun syariah di Indonesia	<ol style="list-style-type: none"> Pengertian, tujuan dan fungsi serta jenis dana pensiun syariah Mekanisme kekayaan dan dplk dana pensiun syariah Kebijakan dan pengembangan dana pensiun syariah di Indonesia 	<ul style="list-style-type: none"> Ceramah Diskusi (<i>discovery learning</i>) <i>Brain Storming</i> 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang dana pensiun	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	Ketepatan memahami pengertian, tujuan, fungsi serta mekanisme pengelolaan dana pensiun syariah	
10.	Mahasiswa mampu memahami tentang asuransi syariah dasar hukum dan pendapat ulama terhadap asuransi syariah, manfaat dan risiko serta perbedaan dengan konvensional, mekanisme kerja dan penggolongan usaha serta pengembangan asuransi syariah di Indonesia	<ol style="list-style-type: none"> Pengertian, sejarah dan dasar hukum, pendapat ulama asuransi syariah Manfaat dan risiko serta manfaat asuransi syariah Perbedaan dengan asuransi konvensional dan mekanisme kerja asuransi syariah Penggolongan usaha dan pengembangan asuransi syariah di Indonesia 	<ul style="list-style-type: none"> Ceramah Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang asuransi syariah	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	Ketepatan memahami pengertian, sejarah, dasar hukum, manfaat, perbedaan dan persamaan asuransi syariah dengan konvensional	7,2%

11.	Mahasiswa mampu memahami tentang pengertian perusahaan pembiayaan syariah, strategi pengelolaan dan pengembangan kegiatan perusahaan pembiayaan syariah	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian perusahaan pembiayaan syariah 2. Pendirian dan pembinaan perusahaan pembiayaan syariah 3. Strategi pengelolaan dan pengembangan kegiatan perusahaan pembiayaan syariah 	<ul style="list-style-type: none"> • Ceramah • Sajian multimedia • Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang perusahaan pembiayaan syariah	<p>Kriteria: Ketepatan Memahami</p> <p>Bentuk Non Tes: Kuis</p>	Ketepatan memahami pengertian, strategi pengelolaan dan pengembangan perusahaan pembiayaan syariah	7,2%
12	Mahasiswa mampu memahami tentang pegadaian syariah (rahn).	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Rahn 2. Dasar Hukum Rahn 3. Sejarah berdiri dan perkembangan Rahn 4. Kegiatan usaha dan manfaat 	<ul style="list-style-type: none"> • Ceramah • Diskusi (<i>discovery learning</i>) 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang gadai	<p>Kriteria: Ketepatan Memahami</p> <p>Bentuk Non Tes: Kuis</p>	Ketepatan memahami pengertian, dasar hukum, dan kegiatan usaha pegadaian syariah	7,2%
13	Mahasiswa mampu memahami tentang pengelolaan dan pengembangan pengumpulan zakat	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian, tujuan dan hikmah pengelolaan zakat 2. Manajemen pengelolaan pengumpulan dan pembagian hasil zakat 3. Manfaat zakat dalam perekonomian umat 	<ul style="list-style-type: none"> • Presentasi • <i>Brain storming dan sharing</i> • Ceramah • Tanya/Jawab 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang pengelolaan dan pengembangan zakat di Indonesia	<p>Kriteria: Ketepatan Memahami</p> <p>Bentuk Non Tes: Kuis</p>	Ketepatan memahami pengertian, tujuan, pengelolaan dan manfaat secara ekonomi lembaga amil zakat di Indonesia	7,2%
14	Mahasiswa memahami tentang wakaf dan pengelolaan wakaf	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian, dasar hukum serta sejarah dan perkembangan wakaf di Indonesia 	<ul style="list-style-type: none"> • Presentasi <i>Brainstorming dan sharing</i> • Ceramah 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang wakaf dan pengelolaannya di Indonesia	<p>Kriteria: Ketepatan Memahami</p>	Ketepatan memahami pengertian, dasar hukum sejarah	7,2%

	serta manfaat wakaf untuk pengembangan ekonomi umat	2. Rukun dan syarat wakaf 3. Harta benda wakaf dan badan wakaf Indonesia	<ul style="list-style-type: none"> • Tanya/Jawab 			Bentuk Non Tes: Kuis	rukun dan syarat badan wakaf di Indonesia	
15.	Mahasiswa mampu memahami BMT / koperasi syariah dan cara pendirian BMT / koperasi syariah serta manfaatnya terhadap masyarakat	1. Pengertian dan landasan hukum bmt 2. Tujuan dan fungsi bmt 3. Perkembangan bmt 4. Pendirian bmt 5. Prospek dan tantangan bmt masa depan	<ul style="list-style-type: none"> • Presentasi • <i>Brain storming</i> dan <i>sharing</i> • Ceramah • Tanya/Jawab 	3 x 50 menit	Menyusun makalah tentang koperasi syariah/ BMT	Kriteria: Ketepatan Memahami Bentuk Non Tes: Kuis	Ketepatan memahami pengertian, tujuan dan fungsi BMT / koperasi syariah	7,2%
16	Ujian Akhir Semester (UAS)							20 %


Catatan:

.....

.....

.....

LEMBAR RENCANA TUGAS MAHASISWA

	SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM DENPASAR BALI PRGOGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH			
	RENCANA TUGAS MAHASISWA			
MATA KULIAH	LEMBAGA KEUANGAN SYARIAH			
KODE		sks	2	SEMESTER V (LIMA)
DOSEN PENGAMPU	ISWAHYUNI, S.P., M.M.A			
BENTUK TUGAS				
MAKALAH DAN PRESENTASI				
JUDUL TUGAS				
PERBANKAN SYARIAH DI INDONESIA				
SUB CAPAIAN PEMBELAJARAN MATA KULIAH				
<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Bank Syariah di Indonesia 2. Kelembagaan dan Kegiatan Usaha Bank Syariah serta Prinsip Bank Syariah 3. Pasar Uang antar Bank Syariah dan Kebijakan Pengembangan Perbankan Syariah 				
DESKRIPSI TUGAS				
Membuat makalah dengan tema perbankan syariah di Indonesia				
METODE Pengerjaan Tugas				
<ol style="list-style-type: none"> 1. Memilih dan mengkaji minimal 3 buku referensi dan 2 jurnal nasional yang sesuai dengan judul tugas 2. Merumuskan masalah dan tujuan penulisan makalah 3. Menyusun makalah berdasarkan rumusan masalah 4. Menyusun bahan & slide presentasi makalah 5. Presentasi makalah di kelas 				
BENTUK DAN FORMAT LUARAN				
Obyek Garapan: Penyusunan Makalah Bentuk Luaran: <ol style="list-style-type: none"> 1. Makalah ditulis dengan MS Word dengan sistematika dan format sesuai dengan standar panduan penulisan karya ilmiah pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam 2. Slide presentasi Power Point, terdiri dari Text, gambar, grafik, tabel, video clips, minimum 10 slide. 				
INDIKATOR, KRETERIA DAN BOBOT PENILAIAN				
<ol style="list-style-type: none"> a. Penyusunan makalah (35%) <ol style="list-style-type: none"> 1. Ketepatan sistematika penyusunan makalah sesuai dengan standar panduan penulisan karya tulis ilmiah 2. Konsisten dalam penggunaan istilah, warna (jika ada) simbol dan lambang. 3. Ketepatan tata tulis makalah sesuai dengan ejaan bahasa Indonesia yang baik dan benar b. Penyusunan slide presentasi (25%) 				

1. Jelas dan konsisten, sederhana dan inovatif
2. Menampilkan gambar dan video clip yang relevan
3. Menggunakan font yang muda dibaca

c. Presentasi (40%)

1. Bahasa komunikatif
2. Penguasaan materi
3. Penguasaan audiensi
4. Pengendalian waktu (15 menit presentasi+5 menit diskusi)
5. Kejelasan dan ketajaman paparan
6. Penguasaan media presentasi

JADWAL PELAKSANAAN

	Membuat makalah, presentasi, dan diskusi.
--	---

LAIN-LAIN

--	--

DAFTAR RUJUKAN

Utama:

1. Andri Soemitra, *Bank dan Lembaga Keuangan Syariah*, Ed. 1 Cet. 2; Jakarta: Kencana, 2010
2. Cecep Maskanul Hakim, *Modul Pelatihan Bank Syariah*, Bank Indonesia.
3. Mohammad, *Bank Syariah: Problem dan Prospek Perkembangan di Indonesia*. Graha Ilmu. 2005.
4. Siregar, *Perbankan Syariah: Pelatihan Perbankan Syariah*. Galamedia: Bandung, 2010.
5. Syafi'i Antonio, *Bank Syariah bagi para Bankir dan Praktisi*. 2000.

Pendukung:

1. Iman Gazali, *Benang Tipis antara Halal dan Haram*, Putra Pelajar, Surabaya, 2002.
2. Mohammad, *Akuntansi untuk Zakat Profesi*. 2004.
3. Yusuf Qardhawi, *Halal Haram dalam Islam*, Intermedia: Jakarta, 2003.
4. Yusuf Qardhawi, *Norma dan Etika dalam Ekonomi Islam*. Gema Insani Press: Jakarta, 1997.
5. Selected papers yang harus digandakan oleh mahasiswa setiap pertemuan